

Centro America

Subscripción mensual..... Ct. 1.00
 " trimestral 2.75
 " anual 10.00

EXTRANJERO

Subscripción anual, oro americano..... \$ 5.00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL
 No se devuelven originales

TODA CORRESPONDENCIA
 DEBE DIRIGIRSE AL EDITOR

PATRIA

Diario Republicano

Oficinas y Talleres
 AVENIDA CENTRAL ESTE, NUMER 030
 Frente a la Librería de la v. Llines
 Apartado de correos Número 516
 Teléfono Núm. 44
 La colaboración será solicitada

EDITOR GERENTE,
Ernesto Martin

ANO I

SAN JOSE, COSTA RICA DOMINGO 23 DE JUNIO DE 1907

NUM. 288

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA
SERVICIO ATLAS

Esta es la Línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café.
 El magnífico servicio para café es ya bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por

EL PRINZ AUGUST WILHELM y el PRINZ JOACHIM

DE CINCO MIL TONELADAS CADA UNO

Todos sus vapores llevan café para New York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

Tarifa para pasajeros

De Limón a New York en 1ª. clase:
 Por "Prinz August Wilhelm" . . . \$ 75 00 dollars
 " "Prinz Joachim" . . . " 75 00 "
 " "Sarnia" y "Sibiria" . . . " 50 00 "

Todostienen médico y camarera.

JOHN M. KEITH, Agente.

IMPRENTA ALSINA
LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono num. 36
Precios baratos

APARTADO DE CORREOS
 Nº. 55

J. Arciniegas
 COMISIONISTA
 SAN JOSE, C. R.
 Centro-América.



No hay diccionario publicado hasta ahora y en ninguna lengua que contenga etimologías de sánscrito, hebreo, griego, latín, arabe, lenguas indígenas americanas, y versiones de la mayoría de las voces en francés, italiano, inglés, alemán portugués, catalán y esperanto: y si lo tendrá

la gran Enciclopedia Universal Ilustrada de que son únicos agentes en Costa Rica,

FONT Y CIA.

LA BARCELONA

Antonio Montoalegre

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinatería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.

Depósito de los afamosos "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

Nuestros puros son legítimos

PILDORAS ANTIBILIOSAS VEGETALES
DEL DR. FRANC

EL MEJOR PURGANTE, ANTIBILIOSO Y PURIFICADOR DE LA SANGRE que se ha descubierta. Su efecto es suave y a la vez poderoso. No produce Náuseas, Dolores ni Cólicos.

Curan las Calenturas, Fiebres, Achaques biliosos, Estreñimiento, Inapetencia y todas las enfermedades que provienen de impurezas y desórdenes del Estómago, Hígado y Riñones.

Constituyen el mejor medicamento para el botiquín del padre de familia, del hacendado y del viajero.

Las legítimas Píldoras Antibiliosas Vegetales del Dr. Franc, tienen el color de carmín, son de forma redonda y azucaradas, debiendo rechazarse todas las que no lleven en la envoltura la marca industrial de los únicos agentes para Costa Rica.

De Venta en la **BOTICA FRANCESA.**

POMADA FILODERMA

Preparada solamente en la **BOTICA FRANCESA**

Para quitar las

Pecas, Manchas, Asperozas, etc., del Cutis.

Fabrica de mosaicos
Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en la plaza. Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero don **LESMES S. JIMENEZ** y de venta en la **FERRERIA DE DON MIGUEL MACAYA**

MAURO FERNANDEZ

MEDICO Y CIRUJANO

Horas de consulta: de 9 a. m. a 10½ a m.
 y de 12 a 2 p. m.

De San Juan de Dios

Defectillos de enseñanza

Vivir para ver, señor Director. Por ahora estamos viendo el sistema adoptado en las escuelas, que lleva el pomposo título de *horario alterno*, y que en lenguaje vulgar llamaríamos nosotros *jugar a escuela*.

Extraño es, y lamentable, que los hombres instruidos y peritos en la materia no se hayan preocupado en asuntos de tanta trascendencia para la enseñanza, toda vez que él envuelve grandes amenazas bajo el punto de vista progresivo y hasta económico del país.

En efecto, ¿qué es el horario alterno? Un medio de ahorrar maestros, y esta es una economía mal entendida, si se atiende a que el resultado obtenido en las escuelas no corresponderá jamás a los medios invertidos por la Nación.

No dudamos que hay maestros que ponen todo su empeño en procurar al medio a que nos referimos un resultado satisfactorio, pero no lo conseguirán como lo desean, sobre todo en nuestras escuelas, en donde, salvo raras excepciones, no hay más que primero y segundo grados, pues es conocida la aversión de los niños al estudio cuando comienzan a frecuentar la escuela, para esperar que ellos estudien en sus casas lo que el maestro les podía enseñar en la escuela. ¿Y qué puede estudiar por sí solo un niño de primeras letras?

Y peor resulta la cosa, si tomamos como ejemplo las escuelas de nuestro distrito. Hablamos de la de varones, los niños destinados a recibir primero su clase llegan a las ocho o antes, a saltar hasta las ocho y media, hora en que los maestros abren la escuela; en el aseo del local y recreos se pierden sus veinte minutos, y tenemos que saliendo a las diez, esos niños han recibido una clase de hora y diez minutos. Y lo mismo le sucede al segundo grado que, entrando a las once, sale a las doce y media. ¿Total...? No se necesita saber mucho para prever cuál será el resultado a fin de año.

Lo repetimos: el horario alterno sólo representa un gasto casi inútil de dinero, y un gran paso de retroceso en la enseñanza nacional.

Corresponsal
 San Juan de Dios, junio 21 de 1907

De Alajuela

Jugadores de foot-ball alajuelenses, con el deseo único de fomentar el sport en debida forma, se han reunido para formar un centro que será integrado en primer término por estudiantes y jóvenes de 15 a 22 años de edad.

No es de dudar que llegará a ser uno de los mejores en su clase, pues así lo pronostica el entusiasmo de ellos y el interés que demuestran.

Nosotros por nuestra parte nos alegramos, por ser éste un medio indiscutible que contribuye al desarrollo físico del cuerpo, de urgente necesidad para los estudiantes que casi todo su tiempo lo consagran al trabajo cerebral, con su cuerpo casi inmóvil.

Confíen los decididos sportmen y amigos nuestros, que somos muchos los que hemos recibido con beneplácito la noticia y que coadyuvaremos a la excelente obra que se proponen llevar a cabo, teniendo presente que es el sport el llamado a formar en Costa Rica, no atletas ni Hércules, pero sí hombres sanos, incapaces de dar cabida en su alma a la inmundicia y a tantas iniquidades innatas por lo general en seres raquíticos o mal desarrollados.

Les recomendamos que antes de tomar las reglas del juego, se proporcionen los consejos higiénicos como base del mismo, pues el asunto es peligroso según lo demuestra la experiencia; si no se hace mediante cierto régimen de higiene, originanse de él enfermedades.

Un Corresponsal
 Alajuela, 20 de junio de 1907.

Doctor F. E. Fonseca

Tiene su despacho en la Botica del Comercio.
 Horas de consulta: de 8 a 11 a. m., de 4 a 15 p. m.

FERRERIA Miguel Macaya & Co.
 SAN JOSE Y LIMON
 MIGUEL MACAYA, Socio Gerente

Pago de muellaje

Por la forma del dictamen relativo al proyecto de ley de don Ricardo Jiménez acerca del pago de muellaje, entendemos que es muy probable que la mayoría del Congreso no esté de acuerdo con que se le cobre ese servicio á la United Fruit. Para nosotros es indudable que la exención de impuestos otorgada á la Compañía Frutera no comprende el derecho de muellaje, como no comprendería el importe de los fletes de ferrocarril cuando se exportaran bananos por la línea nacional al Pacífico. De modo que no nos explicamos el probable voto de los señores diputados de la mayoría, sino por un laudable deseo de proteger y fomentar la agricultura del país, librándola de todas las cargas posibles.

Pero ese criterio no ha de existir sólo para los bananos de la United. Producimos y exportamos café y cacao y maderas de construcción; y con poco esfuerzo podemos producir legumbres y otros alimentos para el extenso consumo de los trabajadores del Canal de Panamá y aun para enviar á los Estados Unidos. Y nos parece lógico y justo que si los bananos de la United Fruit reciben el favor de cuantiosas exenciones, por más que la ganancia se quede por allá en tierras norteamericanas, no deben ser menos estimados y protegidos los productos agrícolas de los hijos del país, que son los que sufragán los crecidos gastos del Estado.

Proponemos, pues, muy respetuosamente, á los señores Diputados de la mayoría, el siguiente proyecto de ley:

El Congreso, etc.

Considerando: que es conveniente proteger la agricultura, fuente principal de la riqueza del país y de los recursos del Estado; y que repugna al régimen de República y de justicia consagrado por nuestra Carta Fundamental, que las leyes establezcan privilegios, contra los intereses nacionales, en favor de compañías extranjeras,

Decreta:

Decláranse exentos del pago de todo derecho de muellaje, el café, el cacao, las maderas y demás productos agrícolas nacionales.

Dado, etc."

Por supuesto que este no es sino el primero de los proyectos de ley que, para que haya lógica en las cosas, tendremos el honor de proponer al Congreso.

Continuaremos en el próximo número.

¡Era un grande hombre!

Aparece un hombre de genio; es bondadoso, fuerte, magnánimo, útil para todos. Como el alba, apareciendo por encima del océano, dora con los rayos de su ilustración las frentes de la multitud, derrama brillante claridad, aporta una idea al siglo que la espera, cumple su misión: trata de engrandecer los espíritus, de disminuir las miserias; desea el progreso, y es feliz si consigue que se piense algo menos.

¿Crisis que le van á coronar? Pues le silban. Escribe, sabios, retrócos, la aristocracia, el populacho, todos le silban á la vez, produciendo siniestra algarabía. Si es orador ó ministro, le silban; si es poeta, exclaman á coro: "¡Es absurdo, falso, monstruoso, causa indignación!"

El poeta, sin embargo, mientras babea sus laureles, de pie, cruzados los brazos, con la frente erguida y la mirada serena, contempla tranquilamente el ideal y piensa... Y de vez en cuando sacude una antorcha, que á sus pies y en la oscuridad, destembla al odio, altimbra derrepente el fondo del alma humana.

Para sus contemporáneos y para las generaciones vivientes, va sembrando la gloria y recoge la afrenta.

El progreso es el fin que persigue; el bien le sirve de brújula, y el piloto se aísla en el puente del navio: los marinos, para domar los vientos y las corrientes, ponen la proa hacia distintos puntos, y para llegar mejor al puerto, dijérase que se desvían de él. El hace lo mismo y oye vituperios é imprecaciones; la ignorancia, que todo lo sabe, lo denuncia á todo; si se dirige hacia el Norte, comete un error; ni se dirige hacia el Sur, se equivoca; si se encuentra con la tempestad, ¿cuántos se alegrarán!

Bajo tan enorme peso, al fin dobla la cabeza; van pasando los años y muere,.... Entonces la envidia, ese demonio vigilante se acerca, le reconoce, le cierra los ojos, y cuida de clararle las manos en el ataúd; se inclina, escucha para espiar si verdaderamente está muerto, y enjugándose los llozos ojos, exclama:

"¡Era un grande hombre!"

VICTOR HUGO

Tipos

Ovilio

Este muchacho no se llama Ovidio ni Ovilio, como le dice su señora madre, sino simplemente Lucas Gómez.

El Ovilio se lo encajó el sacristán, que ya traducía en el colegio el *cum subit illius de Nelson*, por unas malas cartetas que Lucas copio, y Ovilio siguió llamándolo toda la población. Ovilio no ha tenido más escuela que dos años donde la Maestra Reducinda, famosa entre la clase docente de antaño.

Con todo, el muchacho, que no es lerdo, siguió perfeccionándose solito y llegó á ocupar la escuela del lugar, cuando cualquiera podía ser maestro.

Nació antes del cólera, y tiene por consiguiente más de medio siglo, y aun sigue continente y solterito, porque no pierde la esperanza de ordenarse algún día. Ya lo hubiera sido, si lo admitieran en el Seminario, según él dice. ¿Cómo si no fuera más que llegar y ordenarse!

La nota característica de este tipo es que todo lo que sabe, es porque ha leído mucho, novelas, sobre todo.

Así es que sabe los nombres más bonitos desde *Cinegunda* hasta *Zoraida*. De ahí que sea muy perseguido por cuantos tienen algo que llevar á bautizar. *Don Vililo*, escójame Ud. un nombre bien lindo para el niño; no; dos ó tres nombres, á ver.

Y de aquel archivo sale media docena de nombres exóticos, que dejan *boquiabierto* al señor cura.

Por lo demás es un excelente sujeto, poniéndole á ese adjetivo cuanto le quepa.

Cuidadoso en la pronunciación del idioma patrio, importándole poco el significado de las palabras, con tal que hagan efecto, y bueno que lo producen, cuando usa un adjetivo, que significa precisamente, lo contrario de lo que quiso decir.

Y para probar á ustedes, hasta dónde calza la escrupulosidad de *Don Vililo*, sépase que tuvo una novia, bastante aceptable. Pero la moza era originaria y criada en el rancho vecino, y por consiguiente se comía todas las eses y alteraba la terminación ea, diciendo *batella*, y la ella en ea, como *estrea*. Pues notario *Vililo* y romper con la *moza* fue todo uno.

¿Quién podía sufrir toda la vida esos pecados gramaticales!

Yo quería mucho á *Ovilio* y fácilmente le perdonaba todas sus majaderías; pero el día que le presté mi *Don Quijote* y me lo devolvió á la tarde diciéndome que era muy *insipido*, desde entonces no he vuelto á cruzar con él media palabra.

FRAY JUAN

Crimen de la Dolorosa

Fué entre siete y ocho de la noche del viernes, que el individuo José Mora Marín, autoridad de Santo Domingo de San Mateo,—por más señas—cometió el crimen más reprochable que registran los anales de nuestra historia penal.

El José Mora Marín, á quien no conozco, es una persona puesta al servicio del Gobierno por partidario únicamente, es decir, que no tiene otros méritos que lo abonen.

Llevaba tres meses de casado con una muchacha de Desamparados llamada María Ismael Padilla.

Al interrogar nosotros á la señora

Victorita de Coronado por las condiciones de su vivienda, nos contestó: "era una mujer de un carácter muy dulce; durante el tiempo que en mi casa sirvió no tuvo más defecto que el de darse á querer."

LA CASA

donde el crimen se cometió está situada en las cercanías de la estación del Ferrocarril del Pacífico, y es propiedad de don Cecilio Underwood. Allí estaba como sirvienta la desgraciada esposa de Mora Marín.

El reo

Según informes, venía de Santo Domingo de San Mateo, procesado por robo. Su conductor, un policía que de seguro es demasiado complaciente, le permitió ir á la casa de la señora Castro de Coronado y hablar con su esposa.

Al pie de la escalera y mientras el policía se paseaba por el patio de afuera, la esposa del Mora se quedó recostada en el último peldaño y con el brazo derecho sobre el pasamano.

Mora venía pasado de licor, lo cual es una atenuante para su crimen, pero traía su revólver al cinto, lo cual mermosamente es una agravante para su conductor.

Esposo y esposa tuvieron su conversación pacífica y sin revelar el matador sus intenciones al pie de la escalera y cuando el marido creyó llegado el último momento, disparó su arma sobre el costado derecho de la esposa, ocasionándole la muerte en pocos segundos.

El cadáver fué conducido poco después al hospital y el reo á la prevención.

María Ismael Padilla Segura, tenía 27 años y era legítima de Gabriel Padilla y Feliciano Segura, de San Gabriel de Desamparados, según los datos de la Junta de Caridad.

Recepción

Ayer á las 1 de la tarde se verificó la recepción oficial del Excelentísimo señor Ministro del Brasil en Centro América.

PATRIA presenta sus respetos al distinguido diplomático, deseándole grata permanencia entre nosotros.

Yendo y viniendo

Yo no sé de quién viene ni me atrevo á adelantár juicios sobre la letra de una tarjeta postal que bajo sobre he recibido cubierta con esta firma: *Un padre de familia*. Se me excita á que publique el contenido de ella y como hay en Cartago tantos amigos míos por desgracia q no tienen carácter bastante para sobreponerse al vicio de la morfina, copio lo que dice el pretense padre de familia:

"Asunto peligroso.—Ayer nos manifesté un diputado que la morfina seguía propagándose en Cartago, porque según rumor que circula, ciertas boticas facilitan el alcoholo á los *morti-manidictos*.

Aunque estamos seguros de que el señor Gobernador don Nicolás Chavarría Mora se interesa activamente por que se cumplan con todo rigor las prescripciones de la ley, le damos traslado de las palabras del diputado para que por medio de las autoridades de policía ordene la vigilancia, tratando que con el tiempo pueda desaparecer vicio tan despreciable y vergonzoso."

DOMINGO DOMÍNGUEZ

Para los efectos de ley,

MIGUEL A. SALAZAR

La dicha

No son todos los que la encuentran en un sí de esos que se dan por sorpresa.

Ea cambio hay muchos que sin haberlo pronunciado ante sacerdotes ó autoridades lo dieron con el alma.

José Antonio Valladares y Arcelia Berrocal se unirán hoy ante el altar en ese lazo de amor, que hace de dos almas, ante la sociedad, lo que el afecto tenía ya hecho en el sentimiento.

Ellos se querían hace muchos años y hoy uney sus destinos bajo la fórmula que para ellos no era fórmula ni para sus amigos era un secreto. Si se amaron si fueron constantes, si han probado el temple de su cariño, venga la fórmula á unirlos y que sigan siendo tan felices como antes Toño y Arcelia.

Sin miedo á la pobreza y sin miedo á las contrariedades de la vida, hoy van después de más de catorce años de prueba á jurar ante el sacerdote la fidelidad conyugal esos dos seres para quienes se abren las puertas de la bienandanza.

Salud amigos y felicidad perpetua.

A. DE LANUZA.

Lista de las personas

que contribuyen para socorrer á las tres familias cuyas casas fueron destruidas por el incendio del día 23 de Mayo del presente año:

Guido von Schroter	Ct.	100 00
Alberto Odio G.		100 00
José C. Zeledón		50 00
W. Steinvorth		50 00
Eugenio Lamica		50 00
Odio y Hermano		25 00
Miguel Coronado		25 00
Félix Peris		25 00
José Durán		10 00
Miguel Macaya		10 00
Carmen G. viuda de Fernández		5 00
E. Goicochea		5 00
Celestino Gómez		5 00
Cristina C. de Keith		50 00
Juan Bautista Quiros		10 00
R. Castro		5 00
María viuda de Lines		5 00
John M. Keith		25 00
N. N.		5 00
Arthur Wolf		5 00
Pedro Hurtado		5 00
F. Nutter Cox		10 00
Apolonio Leiva		5 00
N. N.		2 00
Antonio Lehmann		5 00
Manuel Romero		5 00
J. S. F.		2 00
J. Macaya		5 00
E. Robert		5 00
A. Herrero y Co.		5 00
Carlos Palma		5 00
José Castro		5 00
Unos estudiantes del Seminario		10 00
Juan José Montealegre		100 00
Banco de Costa Rica		100 00
Banco Anglo Costarricense		100 00
Felipe J. Alvarado		25 00
Vecinos de Limón		504 30
Juan Knorr é hijos		20 00
X. X.		2 00
Un amigo		2 00
Fabían Esquivel		5 00
Vicente González R.		10 00
N. N.		5 00
X. X.		2 00
E. Pagés y Ca.		10 00
G. Benedictis Sucs.		5 00
Guillermo Zeledón		10 00
C. W. Walhe		5 00
D. C. Keith		200 00
M. E. Mullins		50 00
"El Independiente"		10 00
Banco Comercial		50 00
El Seminario		5 00

Cables

Washington, 21.—Se han ordenado con urgencia las reparaciones de varios vapores de guerra.

Habana, 21.—Los tabaqueros que se declararon en huelga han rechazado el arbitraje que los propuso el sindicato de la Habana. Falleció la madre de José Martí. El gobernador ha ordenado se le haga entierro oficial. El cadáver se pondrá en capilla ardiente en el salón del ayuntamiento.

Méjico, 21.—El presidente ha proclamado que se celebrará el centenario de la independencia el 1 de setiembre de 1910.

Tokio, 21.—El ministro de Relaciones Exteriores desmiente la noticia de que se retirará á Oaki.

La Haya, 21.—Aunque los delegados americanos no han formulado hasta la vez propuesta alguna, hay esperanzas de que los Estados Unidos propongan la cuestión de limitación de armamentos. Las repúblicas de Centro y Sur América están bien representadas, pero parece que sus delegados no han venido listos para hacer proposiciones interesantes de los países que representan. Rusia telegrafió al Gobierno de Holanda expresando sus temores respecto la seguridad de los delegados rusos, de consiguiente Holanda ha tomado precauciones, vigilando día y noche el hotel donde se hospedan Nalidoff y sus colegas y llega á tanto su vigilancia que se ha formado una barraca bajo la silla del presidente Nalidoff. El edificio de la conferencia se registra minuciosamente antes y después de la sesión.

Sydney, S. A., 21.—El primer Ministro americano presentará al parlamento las leyes socialistas de pensionar inválidos y subvencionar sociedades obreras. Se duda que sea aprobada.

Sheerness, 21.—Llegaron hoy á ésta los vapores de guerra japoneses *Tsucuba* y *Chitose*. Saldrán mañana con rumbo á Kiel.

Santiago, Cuba, 21.—El edificio en que está el depósito de tabaco de Rovira y Fontanel fué destruido por incendio. Las pérdidas son considerables.

Vienna, 21.—El príncipe Fernando de Bulgaria contraerá matrimonio con la Princesa Beatriz de Saxe Coburgo Gotha.

Washington, 21.—Hoy se abrieron propuestas para la construcción de 2 vapores de guerra de 2000 toneladas. Se le adjudicará el astillero en Newport 3977000 dólares.

Ascot, 21.—El último día de carreras lluvioso debido al calor sofocante, el duque de Devonshire sufrió un ataque al corazón. Fué llevado al castillo de Windsor y más tarde trasladado á su residencia Devonshire House.

Río Janeiro, 21.—Los periódicos europeos felicitan al gobierno por la elección de Ruy Barbosa, como presidente honorario de la comisión de la Haya. Dicen que Europa empieza á reconocer la importancia de la América Latina.

Washington, 21.—Portela con su se-

hora é hijos saldrá en la semana entrante para Magnolia Massachusetts.

Buenos Aires 21.—Milton Meade, presidente de varias asociaciones periodísticas, llegó hoy á la gencia de la línea de vapores Hamburguesa Americana é informó que como 250 señores y señoras de la alta sociedad newyorkiana harán viaje de recreo á bordo del yate alemán "Oceana" á lo largo de las costas sud americanas atlánticas y pacíficas.

Postal

EA Fray Juanñ

Ya sé que meñan listos para mañana doce pollos pelones y una marrana; queriáo amigo doyme por invitado á... comer contigo.

¡No importa que critiquen cien santulones, si tenemos al frente los Zeledones! y dicen, locos, que *frailles* como tú se encuentran pocos.

Quedo notificado que en tu cocina comeremos asado, pato y gallina. Vayan mis votos por que vivas mil años entre nosotros. DOMINGO DOMÍNGUEZ

Juan Bautista Fonseca G.

Pasante de Abogado y Notario

Despacha en la oficina que ocupó el Licenciado don

Máximo Fernández

Calle 1a. Su Norte 70.

Un infierno de propuestas

He recibio por la casa de habitación de mi familia, pero cual más, cual menos quieren un plácito. Así no la vendo, si hay algún pistado, que quiera hacerse de esa magnífica propiedad, de gran porvenir, que me busque en la oficina de los señores Brenes y Compañía.—*Tobías Villanea*.—San José 19 de junio de 19 7.

COMUNICADOS

Aclaración

Señor Director de PATRIA

Estimado señor: Con la idea de poner en claro un asunto en el cual se han fijado algunas personas, y lo han indicado así, le suplico publique en su periódico estas líneas.

Con la noble y generosa idea de socorrernos, se reunieron en la ciudad de Limón algunas personas, formando una junta encargada de hacer una colecta de dinero. Cuando dispuso la Junta mandar la cantidad recogida, dispuso también distribuirla dando la mitad á mi hermana Julia en atención á que mi otra hermana Rosaura tiene á su favor una suscripción en PATRIA y á que mi familia no es numerosa.

Una vez recibida esa cantidad por nosotros, de acuerdo dispusimos entregar á la persona encargada del dinero la cantidad de 504.30 colones, dividiendo la cantidad de 672.40 colones venida de Limón en cuatro partes, dejando á mi hermana Julia la mitad de su parte y dando la otra mitad para ayudar al trabajo de las casas junto con la parte de mi hermana Rosaura y la mía.

Al entregar esa cantidad al señor don Alberto Odio le enseñé la carta que venía dirigida á mí; y suponiendo é que las tres cartas fueran iguales, hizo publicar una como dirigida á los tres, en la idea de que habíamos recibido la misma cantidad no se especificó que mi hermana Julia había recibido 168.10 colones, más según el deseo de la junta de Limón, dando ese lugar á que hubieran dadas de haber recibido la cantidad completa.

De Ud. atto. y s. s.

NATIVIDAD RODRÍGUEZ H.

San José, junio 21 de 1907.

Esquina al Mercado **Avenida Central** Esquina al Banco de C.R.

Surtido completo de pañuelos y capas de hule. Importación directa de **Pañolones, Chales, Rebozos, Tejidos** de seda de todas clases. Joyería. Artículos propios para regalos. - Perfumería. - Artículos para viaje. - Cestería. - Armas de caza. - Instrumentos de música. - Casimires de todas clases y toda clase de artículos para señoras y caballeros. - Precios reducidos.

Crítica á un proyecto de ley de farmacia

(Concluye)

El artículo 10 es lo más inconsciente del mundo; en cuanto á que sólo el Colegio puede inspeccionar los establecimientos que hacen el servicio de medicinas, está bien que así se establezca porque hay que suponer la buena fe y la competencia de la comisión, pero se dice también que á la policía toca averiguar, qué y clausurar acto continuo; será que á la Policía se le conceden atribuciones científicas?

En el artículo 11 se estatuye que la mera existencia de sustancias medicinales, constituye infracción á la ley; si, en multitud de casos uno sabe por información verídica que alguien como por decir, contrabandea, pero una Corporación no tiene derecho á juzgar y castigar sin prueba plena de culpabilidad.

Comprendo que con esto se desea evitar el fraude con perjuicio de quienes en forma legal hacen su comercio; pero repito, para un caso de esta naturaleza, cuando el Colegio tenga sospecha de que alguien vende medicinas sin patente, no le faltarán los medios de coger al infractor.

Al artículo 12 tendríamos que objetar el trámite un tanto riguroso que se impone para el pago de las patentes; se presta, en la forma que está redactado, á que la prevención malévola de alguno, se cebe en el moroso tal vez involuntario, causándole perjuicios incalculables.

Criticados ya someramente los artículos del proyecto de ley presentado al Soberano Congreso por el diputado don Tobias Gutiérrez, que á mi humilde juicio adolecen de error en cuanto á la forma y al fondo, no me queda sino manifestar que en el mencionado proyecto se ha omitido algo de suma importancia; me refiero al derecho que al Colegio se le debe otorgar para que él en la esfera de su competencia pueda imponer castigos para aquellos farmacéuticos que culpablemente faltaren á sus deberes dentro de la profesión, como también á aquellos establecimientos de farmacia, para los cuales corresponde al Colegio la supervigilancia, todo lo cual debe establecerse como medio de garantizar el buen servicio público de medicinas y con lo que se da asimismo cumplimiento al alto fin moral que debe tenerse en mira á la creación de una ley. Mi crítica al proyecto de ley hoy en el tapete de una comisión del Congreso, puede carecer en parte ó en absoluto de razones de peso, mas, declaro que para ello he mantenido la buena intención del que desea humildemente contribuir con un átomo de material á la buena construcción que se pretende levantar.

Algunos diputados habrán tenido ocasión de leer el proyecto de ley orgánica del Colegio de Farmacéuticos que por separado formulé de acuerdo con mi modesto criterio á ellos corresponde en derecho únicamente discutir lo que mejor le convenga al país; en su sano criterio debemos todos confiar, y por esto con razón debemos esperar una ley buena, sean éstos, aquellos ó otros artículos que la compongan.

Sería ocioso repetir la necesidad que existe de una ley fundamental para la Farmacia en Costa Rica, porque en el convencimiento de todos está que la actual adolece de grandes deficiencias; se impone la necesidad de reglamentar

mejor el servicio de boticas, cortar el abuso perjudicial de una tolerancia injustificada; merece bien el país este servicio.

Nota: el lector ha de comprender que en mis publicaciones anteriores, el cajista me ha cambiado y suprimido letras y aún palabras, pero vaya, el sentido no ha cambiado.

SILVESTRE SOLÍS L.

Suscripción

El incendio del jueves deja en la miseria á una familia desventurada. Nos referimos á la de doña Rosaura Rodríguez v. de Chace, que con sus 6 hijos queda totalmente desamparada, y que por sus virtudes domésticas, por los repetidos embates del infortunio que ha sufrido es acreedora al auxilio social que Costa Rica ha otorgado siempre á la desgracia.

Iniciamos, pues, una suscripción á fin de llevar algún socorro á ese hogar triste.

PATRIA y sus empleados...	Cp.	15 00
Luis Castro Ureña.....		5 00
Manuel Antonio Quirós.....		5 00
Alberto Vargas Calvo.....		1 00
Marcial Rojas Meléndez.....		1 00
Lisimaco Chavarría.....		1 00
C. E.....		15 00
Dr. Fischel.....		5 00
Dr. Zambrana.....		5 00
E. Goicochea.....		5 00
Antonio Vargas.....		3 00
J. B.....		2 00
J. Mendoza.....		2 00
Rafael Fonseca.....		2 00
C. Z.....		2 00
Eladio Fonseca V.....		2 00
F. Aguilar Barquero.....		5 00
Luis Cruz M.....		5 00
Walter C. Riette.....		15 00
J. R. Montes de Oca.....		10 00
Alberto Pacheco.....		50 00
C.G.R.....		5 00

CRONICA

FOOT BALL

Hoy tendremos en la Sabana agradable divertimento. A las ocho y media se batirá la primera división del Club "Cristóbal Colón", y á las nueve y media la segunda división del "Costarricense".

Los aficionados al sport tienen, pues, en perspectiva ratos de solaz en la mañana de hoy.

PERSONALES

—A Pacho Amador, ese buen muchacho que tanto tiempo ha estado convalenciando en San Pedro, del Mojón, lo vi ayer ya muy bien de salud y al parecer con intenciones de seguir para el Pacifico. Me alegro, porque Pacho Amador es uno de esos elementos resueltos con que se puede contar en un caso dado.

—Don Pánfilo Segura está martirizado por la suerte. Me dicen de San Juan de San José que hace apenas unos 15 días que recibió otro golpe, el de la muerte de su mamá. Lo siento.

Doña Jacinta Matamoros de Matus, vendrá á pasar una temporada de salud en esta capital. Con ese motivo, el amigo Juan de Dios Matus, Redactor de "El Pacifico", trata de conseguir una buena casa donde se aloje su familia.

Emilio Alpízar, ese activo agente de negocios en San José, está comisionado para satisfacer los deseos de Matus.

Ojalá que lo consiga y mientras tanto anticipo mi bienvenida á tan buenas personas, aunque el Redactor de "El Pacifico" se quede por allá solo.

—Vayan mis respetos y mis votos por la felicidad del nuevo hogar que hoy está formado por don Juan Arias y la señorita Adelina Segura de San Juan, quienes contrajeron matrimonio en la Parroquia del Carmen á las 7 de la mañana de ayer.

—Don Salvador Castro tomó ayer el tren del Pacifico con rumbo á la república del Salvador.

Fueron á despedirle algunos de sus parientes y amigos, quienes sentían de veras pena por la corta permanencia de Salvadorcito al lado de su familia. —Que tenga muy feliz viaje.

—Para su residencia, Santo Domingo de San Mateo, partió ayer el excelente amigo don Ernesto Valverde Soto.

—Ayer tuve el gusto de saludar en la puerta de la oficina de PATRIA, ya completamente repuesto de su enfermedad, al querido amigo y apreciado caballero don Alejandro Aguilar Castillo, quien partirá en breve para la ciudad de Esparta.

—Humbertito, el agraciado chiquitín de nuestro particular amigo el Licdo. Isidro Marín Calderón, está ya mejor de la enfermedad que le ha tenido postrado en cama durante algunos días. Felicitamos á los amorosos papás y especialmente á doña Mariquita, por la dicha que siente al ver libre de su enfermedad á su adorador Humbertito.

—Se encuentra entre nosotros el apreciado presbítero don José María Velasco á quien nos complacemos en saludar afectuosamente, deseándole grata permanencia en esta ciudad.

AGRADABLE NOTICIA

Nos han dicho que la casa que fué fué de Pochet, esquina opuesta al templo del Carmen será demolida y que se construirá un hermoso edificio moderno en dicho lugar.

Nos alegra la noticia porque ya es tiempo de suprimir esos mamarracos que afean el centro de la ciudad y chocan con el ornato de la capital.

DIAS DE PRUEBA

No hay duda que los hay para el hombre; cuando menos se piensa, viene algo que nos preocupa, algo que nos pone á prueba; hoy, por ejemplo, hay riquísimos haldrós y otras novedades en "La Europa", y nada que no iremos á probarlos por falta de monis. ¡Ah los días de prueba!

DEBUT

En la retreta de mañana dirigirá la Banda el nuevo director de ésta, No dudamos que la concurrencia á dicha retreta será numerosa por tratarse del debut, entre nosotros, de un artista de la batuta.

SAN JUAN

El simpático pueblecito que queda á las puertas de San José, echará hoy y mañana la casa por la ventana con motivo del día de su santo patrono.

Habrás solemnes ceremonias religiosas, juegos de pólvora, suculento almuerzo, la mar de cosas.

TEATRO

La función que dará el jueves próximo la compañía que actúa en el Nacional, será á beneficio de los danificados en el último incendio ocurrido en esta ciudad. Digno de aplauso es el noble proceder de la empresa de zarzuela que también quiere contribuir al socorro de las familias que quedaron sin hogar.

RICHMOND

Sus refrescos gaseosos tienen hoy una gran demanda por sus excelentes condiciones; el público los prefiere porque en ellos no se emplea el ácido sulfúrico ni el carbonato de cal.

En cuanto á la cerveza Richmond, nada hay que decir, pues ya sus nume-

rosos consumidores saben los puntos que calza.

QUINCE ABRILES

Ayer los cumplió el joven amigo don Félix Scaglietti; llegó ya á la edad color de rosa á la edad de las ilusiones, en que todo se ve despejado y bello, y en que los sinsabores y las escabrosidades de la vida están á enorme distancia.

Es de extrañar que el amigo Félix dejara pasar tan en silencio su cumpleaños. Aunque tarde, reciba nuestras felicitaciones, pero tenga entendido que por nada del mundo le perdonamos el baile que es de ordenanza en casos como éste. Y en todo caso, con baile ó sin baile lo abrazamos cariñosamente.

CARACOLITOS!

"La República" de antier dice: "A José G. Ruiz se le decomisó un plato por haber pintado en él la bandera de Costa Rica y el retrato de uno de los pasados candidatos á la Presidencia."

Eso no fué así: no hay tal plato ni tal culebra de pelo. El hecho sucedió como vamos á relatarlo: José G. Ruiz (que dicho sea de paso es un hábil lavador de sombreros que trabaja donde Chico Antillón) tenía en su pieza el retrato del Lic. don Máximo Fernández. Verlo un policía y ordenarle á Ruiz que lo descolgara de allí, fué cosa de segundos. Así se hizo, y luego, "¡sigame!" dijo el azul al dueño del retrato, á quien junto con la fotografía en cuestión lo condujo al Cuartel de Policía. Como tres horas estuvo allí Ruiz, hasta que llegó don Gregorio Fuentes y manifestó que no había motivo para tal detención y, en consecuencia, puso en libertad al joven republicano.

Eso fué todo; y ahora, ¡¡brense Ud., de tener á la vista, en sus casas, el retrato de personas que no sean de la simpatía de algunos señores de tortol y pito!

TEATRO DE LA SOLEDAD

Aunque no hemos tenido el gusto de asistir á ninguna de las veladas del teatro de la Soledad, damos las gracias al presbítero Dr. don Ricardo Zúñiga por la invitación que personalmente se ha servido hacernos para que asistiéramos á sus concurrencias noches de teatro.

Hoy será representada la producción de uno de nuestros primeros talentos, el ilustre maestro don Carlos Gallini, modestamente titulada "Don Concepción".

Solamente por saborear los chistes de esa obrita haremos cualquier esfuerzo para ir á visitar el teatro del padre Zúñiga en la Soledad.

La obrita "Don Concepción" según nos informan será representada por niñas y niños vecinos del distrito de Merced quienes con mucho éxito ya la han dado en el salón teatro de dicho distrito.

TEATRO DE LA MERCED

Hoy domingo á las ocho de la noche dará una función extraordinaria en el teatro de la Merced el gran Cinematógrafo "teatroscopio". Hemos visto el programa que es de lo más selecto y nos atrevemos asegurar que el público quedará muy complacido.

Concurrirá á amenizar esta velada el famoso fonógrafo del señor don Rafael Dengo quien está siempre listo á prestar su concurso espontáneamente.

Tómese en consideración que el producto de estas veladas se dedica únicamente á los trabajos del templo que está al terminarse, y que al mismo tiempo que va uno á gozar con las vistas del cinematógrafo contribuye sin hecharlo de ver á la terminación de esa obra, orgullo y ornato de nuestra capital.

ANUNCIOS DEL DIA

Poder generalísimo
he conferido en esta fecha á mi hijo Rodolfo J. Traube.
San José, 5 de junio de 1907.
José Traube.—3 v.

Juan Granziero

Cronometista y técnico electricista, graduado en la escuela de relojería y física del real observatorio astronómico de Padua (Italia) y premiado con título académico en la Exposición de París de 1900; y con medalla de oro en la Exposición de Trujillo (Perú) en 1898 se compromete á ejecutar los más difíciles trabajos de relojería, como asimismo en dinamos y motores eléctricos. Todos los trabajos se pagarán 8 días después de ser ensayados por el interesado.
Paso de la Vaca, Avenida 5 40 metros al Oeste de la Botica Nacional.
El que guste puede pasar á ver los comprobantes que se mencionan.

SE DESEA

comprar una casa en los alrededores de San José, con servicio de cafetería y que no suba de dos mil colonos. En la oficina de PATRIA informarán.—15 v

"Al Siglo Nuevo"

Acaba de llegar

Una gran variedad en paraguas de todas clases, Capas y zapatos de hule á precios muy baratos y gran surtido de casimires ingleses

A. Herrero & Co.

Gratificación

Se le dará muy buena al que dé razón del paradero de un caballo retinto, recortado, facón, patas blancas, grande, con pedruras en el lomo.

Para informes en esta oficina.
San José, 20 de junio de 1907

Sociedad general de las aguas minerales de

VITTEL

GRANDE SOURCE: *Dispepsia, Gota, Enfermedad de la Vejiga y de las vías urinarias.*
SOURCE SALLEE: *Estreñimiento, Enfermedades del Hígado y de los Riñones.*
Depositarlo y venta al POR MAYOR: LUCIANO ROJAS, Ap. 484

ULTIMAS NOVEDADES

San Jose Costa Rica

La Gran Señora

CALLE DE LA SANTA CATEDRAL

ULTIMAS NOVEDADES

Abartado numero 80

Quando las damas josefinas quieren aunar la elegancia y el buen gusto con la economía, compran sus trajes en

La Gran Señora

y los confeccionan eligiendo lo necesario entre el variado surtido de artículos, que renova constantemente para satisfacer las exigencias de la moda

Es la casa predilecta de la buena sociedad de Costa Rica.—J. GONZALEZ TAVIO

Cerveza Negra Marca ESTRLELA

Best Stout Porter



LACER BIER

EMPRESA DE TRASPORTES de CIRIACO ZAMORA

Cuenta con elementos suficientes para el transporte de mercaderías de la Aduana Central y de las bodegas y estación del Ferrocarril á su destino, en cualquier parte de la ciudad. PRECIOS EQUITATIVOS.

Es atendida personalmente por su propietario, quien responde de averías en el trayecto.

A quienes interese pueden dirigirse á la Aduana, en horas de trabajo, ó al Apartado Núm. 253

Librería de Iglesias Hnos.

¡ Acaba de salir !

COSTA RICA

POR

SEGARRA Y JULIA

Este librería lo mandará franco de porte á cualquier punto de la República.

Precio..... Cj. 3 00

Los mismos autores.

CUBA..... Cj. 2.50

LA ERMITA (novela por José Segarra) Cj. 1 50

VOACIÓ N (ídem) Cj. 1 50

LA AMERICA

Panadería de Félix Pérez

El despacho de pan y la fábrica de moler café se han trasladado al local que ocupó "La Nueva América", frente al local en que está dicha panadería, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Sus artículos son tan conocidos del público que no necesitan de recomendación

José Vicente Peralta

TINTORERIA

Carlos Peralta padre

En esta tintorería se dá el famoso negro alemán y cuenta además con un surtido completo de colores finos y firmes. PRECIOS BAJOS. Al Sur del Colegio de Señoritas. 1 m

EL ACIDO SULFURICO Y EL CARBONATO DE CAL

no se emplean en la

CERVECERIA DE RICHMOND

en la fabricación de

sus refrescos gaseosos

Por esta razón deben preferirse.

Ojo! Ojo! Ojo!

¡OJO! con los cigarrillos SUSINI en mal estado que procedentes de Panamá se están vendiendo actualmente en Costa Rica á precios bajísimos. ¡No dejarse engañar!

Exíjase en toda cajetilla para cerciorarse de su legitimidad, la leyenda: Unicos Importadores en Costa Rica, E. Pagés y Co. Pídanse cigarrillos legítimos á La Alhambra y alertarse con las falsificaciones.

Avisos económicos

Félix Guevara

Sastre

Avisa á sus antiguos clientes que ha vuelto á establecer su taller, frente á la casa presidencial, N.º 222, contiguo al local en que estuvo la Tesorería de la Junta de Caridad.

Me hago cargo de limpiar ropa y de cualquier trabajo del oficio, al estilo moderno, garantizando los servicios y la calidad de los materiales. Todo á precio moderados.

Al público

Durante los meses de marzo, junio, setiembre y diciembre no se hará en la Contabilidad Municipal ninguna alteración de nombres en las cuentas con motivo de la venta de propiedades urbanas ó el traspaso de establecimientos de comercio. Por lo tanto, los recibos correspondientes al trimestre inmediato á los citados meses, llevarán todavía los nombres de los vendedores, quienes pueden obtener de los compradores en el acto de verificarse la negociación, la cantidad que representen los impuestos municipales de caso. San José, junio 17 de 1907.

Inspección de Hacienda Municipal.

Para un negocio que juzgamos bueno y que se establecerá en esta capital se necesita un socio con 3 ó 4000 colones. Dirigirse al apartado de correos número 315. San José mayo de 1907.

Se venden muebles y artículos de luz eléctrica á precios sumamente bajos. Para informes en la oficina de este diario. San José, mayo de 1907.

Gasa esquinera

Situada á 200 varas del Parque Central Calle segunda Sur [Calle del Pacífico] Se vende esta propiedad. Informará

GENARO PERALTA F.

Buena noticia

La Nueva Agencia de Emilio Alpizar tiene en comisión la compra de varias casas en esta capital. Compra y venta de propiedades mediante módica comisión. La comisión se pagará hecho el negocio. Agencia de funerales. Cobro de cuentas. Descuento de pagarés. Rotulación y circulación de tarjetas.

Se desea comprar una casa que onspase de cuatro mil colones. Para informes en este diario. Mayo de 1907.

Se necesitan

de 1 á 4 manzanas de terrenos fértiles y con agua, propios para hortaliza, á una distancia no mayor de una legua de esta ciudad. Dirigir propuestas á Rafael Urruela. Apartado de correos número 5.—4 veces.

Barato

se vende un carretón casi nuevo y muy bien construido. Informes en la oficina de PATRIA.

AVISO

Se necesita de 8 á 9,000 colones á largo plazo y al 8 por ciento. Se dá muy buena garantía. En esta oficina informarán. 3 v.

América García v. de Ruissi ofrece sus servicios en esta ciudad. Obstétrica graduada y práctica

El Rey de los dentrificos

En efecto es el Dentol (lo mismo que lo Pasta ó el Polvo) es un dentrifico soberanamente antiseptico y del más agradable Perfume. Creado conforme á los trabajos de Pasteur, destruye todos los malos microbios de la boca, impidiendo ó curando la carie de los dientes y las enfermedades de la garganta. En unos días solamente comunica á los dientes una brillante blancura, destruye el serro, dejando en la boca dulcisa y persistente frescura. Aplicado con un poco de algodón, calma instantáneamente los dolores de muelas por rabiosos que sean. Hállase el Dentol de venta en los salones de peluquería ó perfumería. Depósito general: Cass L. Frerre, 19, rue Jacob.—París.

Neuralgias y Jaquecas

Desaparecen por dolores que secan, en uno cuantos minutos, con solo tomar 8 ó 4 Perla de esencia de trementina de Clertan. Preparadas por un procedimiento especial que ha merecido la aprobación de la Academia de Medicina de París se venden en frascos en todas las farmacias.

El tratamiento de la enfermedad, solamente cuestan unos cuantos céntimos cada vez que se emplea. Advertencia: Para evitar toda confusión, cúidese de exigir sobre la envoltura las señas del laboratorio: Cass L. Frerre, 19, rue Jacob.—París.

Tipografía de la empresa PATRIA

GOTAS CONCENTRADAS

DEL

VERDADERO HIERRO BRAVAIS

Recomendado por todos los médicos del mundo entero. El Hierro de Bravais, sin olor ni sabor, es el único ferruginoso que no estríe jamás y el único que no ennegrece los dientes.

Los niños enfermizos cuyo crecimiento ha sido difícil ó por lo contrario demasiado rápido;

Las jóvenes pálidas, débiles, melancólicas.

Los afectados de anemia, clorosis, leucorrea, (pérdidas blancas neurosis, etc.)

Los ancianos de uno ó otro sexo debilitados por la edad ó las enfermedades; todos ellos deben tomar á las comidas las Gotas del Hierro Bravais.

UNICO DEPÓSITO EN ESTA REPUBLICA:

"BOTICA DEL MERCADO."—ALAJUELA, COSTA RICA.

LAS PILDORAS RECONSTITUYENTES DEL DR. JUNCO: especiales para los mismos efectos, exclusivamente preparadas para esta Botica.

LA DEMOCRACIA de Negro y Benavides

LA UNION HACE LA FUERZA

HECHOS. NO PALABRAS



Apartado N.º 199.— San José de C. R.

Habiendo formado una sociedad con el objeto de favorecer á nuestra clientela y al público en general, ofrecemos un variado surtido de calzado para todos los gustos, estilo francés, español y americano á precios sin competencia, garantizando los trabajos.

Se reciben órdenes de todos los pueblos de la república.

La favorita

Calle Central Sur

Gran Fabrica de puros

Este establecimiento ofrece á sus favorecedores artículos á precios sin competencia. A gente en Pur tarenas Fernando Asch

La Constancia

Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, vinagre y sirope de curazao. Para la elaboración de todos estos artículos se usa la mejor materia prima; de ahí viene que esta fábrica es la más acreditada y la que más despacha por cuanto garantiza todo lo que vende.

Calle 6.ª Sur, Nos. 35, 37 y 45

San José, marzo 12—11m

RAFAEL ROJAS ALFARO

"La Buenaventura"

Se trasladará el 10. de Julio á la casa de don Bartolo Castro, situada á 200 varas al Sur de la Catedral. Frente al establecimiento de don Pedro Hurtado.

Montandon & Co

Ofrecen á este respetable público su nueva invención de los

"Mc. Scott higienic closets"

(excusados portátiles inodoro) los cuales han sido patentados en esta República. Los aparatos están en exhibición en los talleres mecánicos, de herrería, fontanería carpintería de los señores Montandon & Co., 50 varas al Sur de La Violeta,—1 m.

Pedro Pérez Zeledón

ABOGADO

Avenida Central, Este, número 260

San José

Miguel Armijo & Ca.

La Tempestad

Constantemente recibe arroz que vende á bajo precio,